

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXIV.—Número 8266.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Sábado 13 de Octubre de 1917.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 6

Nuestros colaboradores

La tristeza de Ripoll

El espíritu del paisaje

El paisaje que rodea al pueblo de Ripoll tiene una gran ternura romántica y melancólica. Largas hileras de olmos cabecean a lo largo de las cañadas, como monjes pensativos y rezadores. Frondas húmedas y misteriosas, donde el sol no penetra nunca, ofrecen senderos laberínticos por donde creáis ver pasar el paseante solitario de las estampas inglesas. El Ter, murmurante y rítmico, pasa a lo largo del valle, se aduerme en los remansos melancólicos, donde se mecen algunas barcas negras y se pierde a lo lejos, entre perspectivas nebulosas, doradas, de una dulzura y de una vaguedad de ensueño. El paisaje de Ripoll es lo más tierno, lo más jugoso, lo más sentimental de Cataluña. Nada tan lejos del paisaje amarillo y pagano de la costa de Levante; nada tan apartado de aquel campo áspero y violento de Tarragona sobre cuyos olivares y viñedos parece todavía flotar el polvo inmortal levantado por las sandalias dominadoras de las antiguas legiones romanas.

El Ter, al pasar por Ripoll es todavía virgen y puro, es un río que discurre grato a la contemplación de los poetas y de los soñadores; más abajo, en Torelló, el dios Mercurio eleva ya sobre él el imperio de su caduceo y las fábricas vastas y siniestras se alinean en sus dos orillas como enormes navíos encallados, demasiado torpes para flotar en aquellas aguas espumantes.

Nada tan propicio a la tristeza como ese pueblo hundido de Ripoll, en cuyo corazón se unen con estrépito, en una orgía de espumas, las aguas de dos ríos. Si amais el paisaje y penetráis en el espíritu de las cosas en esa atmósfera sutil que envuelve las piedras y los árboles, sentiréis la enorme melancolía del vivir y del pensar, junto a las cosas quietas que parecen comprendidas, junto a esas frondas húmedas que parecen guardar algo de vuestro misterio y de vuestras lágrimas.

Yo creo que los paisajes tienen un espíritu y que cuando los contemplamos algo de su sensibilidad penetra en nosotros y nos posee. La tristeza o la alegría de un paisaje no depende de los ojos que le contemplan, sino de la propia tristeza que emanan las montañas y los árboles como una ofrenda sutil y misteriosa. Hay árboles tristes, árboles soñadores, árboles trágicos. Tales los bosques profundos de Ripoll, de una ternura lacrimosa y romántica; árboles vivos afinados al sentimiento y a la melancolía.

Formas de leyendas

Nos hemos sentado en el paseo antiguo; frondosa glorieta situada a la orilla del río; lugar desierto y tranquilo, lleno de paz. Cataluña, Cataluña, como nos place ese casis apartado de sus fábricas y de tu tráfico interesado y febril; ese remanso donde guardas lo más dulce de tu espíritu, lo más suave de tu caricia de amor. Aquí el perfume de tus leyendas flota puro y dulce, aquí el pasado nos mira serenamente, poeizado como esas lejanías, por la bruma misteriosa del tiempo; aquí la tradición cristiana de la tierra de Cataluña tiene su urna de oro, más humilde que la apoteosis nacional de Montserrat, pero más preñada de historia.

Y esa historia recia de Cataluña está esvaída en el misterio suave de Ripoll, es una bruma más sobre las brumas románticas del río. La urna de Vitreó el Velloso, los sepulcros de los viejos condes de Barcelona, el Monasterio cincelado como una alhaja antigua, elevan su voz de gestas y de cristiandad por encima de los vastos caserones del pueblo adormido, con su enorme voz catalana, con su verso antiguo; poema de piedra y de hierro que pasa sobre una gran visión sobre la ternura melancólica de aquella tierra de Cataluña.

Las leyendas sentimentales

Ripoll, como Venecia, tiene el encanto del agua. Venecia guarda el prodigio del agua muerta y soñadora, la tranquila paz de los reflejos venerables. Ripoll tiene el encanto del agua viva y susurrante, de las espumas y del movimiento, de la tinta azul que tiembla y que se aleja. Por eso la tristeza de Ripoll es tan grande y tan dulce como la tristeza de Venecia.

Ripoll ya no arde con la equilibrada luz del Mediterráneo catalán. Ripoll está lejos del mar. Todo su encanto es hijo de la tierra y del río. Sobre la costa de Cataluña se levanta con gran prestigio pagano, el triunfo de Helios, la inquietud viajera de Eneas, Ripoll es otro mundo y otro espíritu, es la bruma y la leyenda, es el apasionamiento romántico y exaltado, es el escenario propicio a las meditaciones de Amiel; a los abrazos dolorosos de los Amantes de Venecia, con sus complicaciones sentimentales, su Pagello y su incurable dolor.

Moras que no ha comprendido el secreto del corazón de Musset no comprendería tampoco el secreto de Ripoll. A Rousseau le sería grato el vagar por los senderos ocultos. Y es que quizás Ripoll está espiritualmente cerca del Hermitaje y de los espasmos sentimentales de Julia y de Brígida y del dolor de Adolfo y de todos esos personajes perdidos en las lejanías sentimentales, que se mueven en el escenario sombrío del Romanticismo, gesticulando ante el dolor de amar, desparpados por la mirada impenetrable de la Muerte.

Ripoll tiene por eso su veneno; todo el veneno del romanticismo, que hierre y hace meditar. Ya sé que esto ha de parecer com-

pletamente exagerado y falto de realidad a los apacibles tenderos, a los empleados de escritorio y otros seres similares de Cataluña; pero confío, sin embargo, en que hay entre ellos personas sensibles que han penetrado en el secreto de Ripoll. Ya sé yo que la vida contemplativa es una cosa miserable; que es preciso obrar, meditar menos, no asistir al espectáculo de nuestra propia vida como un espectador que se emociona y aplaude las situaciones interesantes que se presentan en el propio escenario. ¿Pero qué temperamento sentimental puede desentenderse de pasar como un actor ante sí mismo, ante su propio drama?

Por eso huid de Ripoll los que siendo sensibles no queráis ser contemplativos. Yo, sin embargo, he vagado y he palpitado bajo el zarzo de esas selvas sombrías y jugosas, he soñado largas horas en la orilla misteriosa del río, porque creo todavía en el valor de la ilusión y en el encanto profundo del sentimiento. Yo no quiero arrancar las alas a mi mariposa porque sé que quedaría convertida en un gusano.

La voz de Berenice

Yo he gustado de perderme al azar por esas selvas oscuras y centenarias, llenas de rumores vagos y de quietudes hondas. Aquellos caminos tortuosos que se hundían en las profundidades de los valles o que corrían a lo largo del recuesto de los montes, tenían el encanto de lo imprevisto. A cada recodo aparecía una nueva perspectiva que despertaba en mi alma ardientes y vírgenes sensaciones. Aquí aparecía una fuente misteriosa murmurando bajo el tupido zarzo de gigantesco helecho. Más allá un grupo de sauces dejaban caer sus ramas sobre una alfombra de musgo blando y húmedo. Luego era un puentecillo rústico, hecho de viejos troncos, tendido sobre un torrente. A veces el camino penetraba en el paraje fecundo y misterioso, los árboles formaban un espeso y susurrante túnel, un humo de humedad se desprendía de la tierra; escondidos pájaros piaban dulcemente. Otras veces el camino subía por rocas ásperas y rojas; desde aquellas alturas se columbraban extensiones inmensas; a lo lejos aparecían las montañas doradas en los atardeceres fantásticos. Una bruma sutil caminaba por los valles. Un gran silencio religioso parecía llenar los ámbitos de la tierra. Una melancolía enorme gravitaba sobre el paisaje y mis ojos ardientes y llenos de visiones infinitas veían pasar, por las cañadas, la multitud imprecisa y blanca de largos rebaños ondulantes.

Entonces la voz melancólica de Berenice murmuraba junto a mi oído:

—Nosotros pasaremos y esa tierra muda y romántica, sobre la cual se han reflejado nuestras largas sombras unidas, no conservará ninguna huella de nuestro paso. Estos momentos ardientes y exaltados pasarán para siempre. Ni siquiera nuestros fantasmas doloridos, reintegrados en el mundo de los espíritus, vagarán abrazados por esas soledades melancólicas, en las futuras noches de poesía que palparán para otros hombres. Sobre la corteza del viejo cauce donde grabará su cifra de amor la misteriosa princesa Iragnard, la savia nueva borrará la antigua herida. Nada ha de quedar. Mira, ha llegado el otoño, sobre las masas doradas de los bosques elevan ya sus esqueletos desnudos los viejos olmos y, a lo lejos, las aguas del Ter se alejan hirvientes y rápidas como la vida.

Una sombra

En Ripoll vagué largas horas por el campo con un noble amigo mío, ya muerto. Por aquella ternura del paisaje yo pasar su pálido rostro de príncipe enfermo. En Ripoll recibí su última carta, que me dirigí desde un rincón inaccesible de Mallorca. Carta serena de hombre que se siente morir.

—Gracias, amigo mío, por ese don divino de la amistad que has sabido hacer llegar hasta mis soledades. No, no me distraigo; mis reglas eremiticas me impiden pescar lisas. Ayer me pasé con un pescador. Yo en uno de mis silencios frecuentes contemplaba el mar. De pronto, no pudiendo resistir más el pescador me dijo:—Yo he oído decir que tenéis muy buena cabeza. Vos seriais bueno para pescar langostas.

—Quedéme mirándole. En sus ojos había toda la melancolía del mar.

—El pescar langostas, requiere sabiduría, mucha sabiduría.

—(Y ahí me explicó toda la sabiduría que se requiere para pescar langostas; porque hay que recordar la situación exacta de miles de rocas en el fondo del mar.)

—Por eso vos que tenéis tan buena cabeza seriais un gran pescador de langostas.

—Había en su voz tal convicción que no admitía réplica. Yo le di las gracias modestamente. Ya ves de que me ha servido estudiar latin. El día que quiera ya tengo un pretexto para dejarme la melena, puedo ser un gran artista pescador de langostas... pero ¿tendrè tiempo de que me crezca la melena? Si vienes lo que pienso... Yo veo a mi pobre cabeza sabia pelada y brillante, dentro de poco. ¿Como la calavera de York!

—Ya no sentirè más el encanto de Ripoll, ni me será dado jamás el volver a ver aquel sendero misterioso, terminado en un puentecillo, por el cual hemos pasado tantas veces juntos.

Y ha sido verdad.

La sombra de mi amigo y la voz de Berenice, viven todavía para mí en la melancolía de Ripoll y aumentan la tristeza de sus paisajes, la sombra de sus boscurias y el lanterno simbólico de las aguas del Ter que se alejan hirvientes y rápidas, como la vida.

Mario Verdagué.

DERECHO FORAL

Sucesiones.... del cónyuge inclusive

Otra sentencia del Tribunal Supremo de 21 marzo de 1885.

«Rígido, como rige en Mallorca, el derecho romano en materia de sucesiones testadas e intestadas y de particiones de herencias, es inoportuna la cita de otras leyes.»

X.

ECOS

UN POETA

Uno de los nuestros, Ramis de Ayres, se ha revelado poeta. La consagración oficial de este calificativo se la dieron el domingo último en la gaita celebrada en el coliseo de la calle de la Riera. Es siempre una satisfacción ver como los compañeros van demostrando su saber; por esto, los periodistas debemos enorgullecernos de tener entre nosotros quien cultive la Poesía, ese arte delicado y sutil que sirve para expresar las sensaciones íntimas de nuestra alma, encuadradas en la métrica, que las hace más agradables. Ser poeta, no es lo mismo que hacer versos. Yo sé de muchos que amontonan líneas cortas, con rima mas o menos escogida, y sin embargo, no son poetas; sabrán, en todo caso, versificar bien, serán correctos en la expresión de sus pensamientos, pero les faltará lo principal: la poesía, la delicadeza de alma, ese estro que se desprende de las composiciones y que mueven nuestras mas íntimas sensaciones. Y esa delicadeza, ese acierto en la elección de los asuntos, esa manera gráfica de manifestarlos, esa expresión justa de los sentimientos, los reúne Ramis de Ayres. Por esto sus poesías llegan hasta lo íntimo de nuestro corazón.

Stop.

CUENTOS DEL SABADO

Por qué se quitó Juan de la bebida

No bebo; he dicho no bebo... Sí, es verdad, he bebido mucho, como el primero; me habéis visto borracho muchas veces. ¿Por qué voy a decir otra cosa? Antes de casarme y después de casado... a pesar de lo que yo quería a aquella pobre. Bastante la hice padecer con esto... Por ella y por no verla llorar y desperarse me contenía más de cuatro veces... Y por ella, casi, casi, llegué a quitarme de la bebida mientras vivió. Pero cuando la perdí de aquel mal, en cuatro días, tan joven, tan llena de vida, cuando me vi solo con ese hijo, una criatura de cinco años... ¡Aquella mujer tan buena, tan trabajadora, tan sufrida... Como no se ha conocido otra.

Vosotros sabéis lo que era para mí. ¡Cuántas veces me lo habéis dicho! ¡Qué suerte has tenido, Juan! ¡Y perderla así, para siempre! ¡Vermé solo, entre aquellas cuatro paredes, que se me caían encima... con mi hijo, mal cuidado, mal vestido!... ¡Andaba como un loco!

Y por no pensar en nada o pensar menos volví a la bebida; era mi consuelo. Bebia hasta perder la cabeza. Y entonces me parecía verla, que estaba junto a mí, que hablaba conmigo... Si me llevaba a casa, el aguardiente, cuanto más bebía, más verdad me parecía aquella ilusión. Tanto, que mi hijo se abrazaba a mí, asustado, y me decía:—Pero ¿dónde está mamá? ¿Dónde está? ¿Es verdad que está aquí?

—Sí, aquí está. ¿No la ves?

—No; yo no la veo — me decía llorando y muerterito de miedo.

Una tarde volvía yo del trabajo; al abrir la puerta, oigo reír y gritar a mi hijo... Entré y... ¡No podéis figuraros! Me lo veo con los ojos extraviados, la boca torcida con una convulsión... ¡loraba, reía y cantaba... todo a un tiempo... ¿Qué te pasa? ¿Qué tienes? Sobre la mesa estaba un frasco de aguardiente, vacío... Lo comprendí todo y en un arrebato de furia fui a pegarle, levanté la mano.

—¿Qué has hecho, granuja? ¿Bebiste el aguardiente? ¿Te voy a matar!

Y mi hijo entonces, con el espanto que le hizo volver la razón, con una voz de angustia que no olvidaré nunca, me dijo:— ¡No me pegues, padre, no me pegues! ¡Fué por ver a mamá, como tú la ves otras veces!

¿Comprenderéis ahora por qué no bebo ni volveré a beber en mi vida?

Los amigos de Juan apuraron en silencio el último sorbo, alguno con amargor de lágrimas contenidas, y fueron saliendo de la taberna, callados, pensativos, sin mirarse los unos a los otros, con sorpresa de compliques y remordimiento de criminales.

Jacinto Benavente.

Cámara de Comercio

ULTIMA SESION

Presidió don Miguel Salom y asistieron los señores Esteva, Alzamora, Miró, Coll, Castañer y Granada.

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior celebrada el día 7 de septiembre pasado.

Se hizo constar en acta el sentimiento de

la Cámara por el fallecimiento de los asociados, el capitán de la marina mercante don Ricardo Terrasa cuyos servicios en los vapores mallorquines habían merecido siempre encomio público, y el maquinista don Manuel Piña, de buena recordación.

En el despacho ordinario, figuraban: Los ofrecimientos, agradecidos y devueltos, del nuevo Coronel del Regimiento de Palma don José Cabrinetty.

El recibo de la Memoria de la Cámara de Industria de Madrid, y la facilitación de datos comerciales a don Georgio Trobis, de Turín, sobre exportadores de almendras; a los señores Palmer y Castañer, referente a costumbres de la plaza en la liquidación de fletes de cargamentos de maderas; a los señores Solé y Aguirre, de Barcelona, sobre fábricas de calzado; a los señores Hibbert Spencer, de Chicago, acerca colocación de mercadería en Mallorca, y al señor Cónsul de los Estados Unidos en Palma, sobre principales casas que venden productos químicos, droguerías, ferreterías, maquinaria y constructores y forradores de carruajes, etc.

La expedición de certificados de nacionalidad respecto a los armadores de los buques «Carmelita» y «Ramona» y «Nuestra Señora del Carmen», y

El acuerdo de la Mesa del día 6 del corriente declarando que a su juicio y por inspección ocular el paquete de cabos de algodón muestra de los que expende el asociado don Tomás Pons Thomas, es a simple vista inconfundible por su dibujo diferente, por su distinto tamaño y color, por la manera como está atado y por la discrepancia de los epígrafes con el que se dice proceder de la sociedad F. Farge y C.ª. Fue aprobado y ratificado dicho acuerdo.

Quedó enterada, la Cámara, de haber sido nombrado su Presidente Vocal de la Junta provincial del Censo electoral—sección de Mallorca—para el bienio 1918-1919.

También quedó enterada de la designación hecha por la presidencia a favor del miembro D. Mateo Colom para formar parte de la Junta de Practicantes de este puerto, a tenor del art. 143 del Reglamento de Comunicaciones Marítimas, por concurrir en el presidente de la Cámara incompatibilidad, dado su carácter de Oficial de la Marina mercante.

Se acordó publicar la noticia comunicada por el Cónsul de España en Tampico de que los driles españoles tendrían una buena venta en Méjico y de que el Agente-viajante D. Mario Escandillas aceptaría representación de los fabricantes.

La Cámara se hizo cargo de la suspensión de la Asamblea proyectada por la de Salamanca; y de la presentación al Congreso de Ferrocarriles de la Memoria y del Gráfico que contiene las aspiraciones de Baleares en esta materia, y de una carta de la Cámara de Mahón agradeciendo la inclusión en aquellos documentos de la línea Mahón-Ciudadela.

Fue aprobado el informe urgente por telegrama por la Dirección general y que emitió la presidencia, respecto a reducción de servicios de «La Marítima», manifestando que la supresión de una línea semanal Ciudadela-Alcudia no tenía importancia sensible para Mallorca. Quedó además enterada la Cámara que la de Mahón se había opuesto a tal reducción de servicios solicitando que se mantuvieran como en la actualidad con una reforma de itinerarios.

Leído un oficio de la Dirección General trasladando otro de la Compañía Trasatlántica en el que expone la imposibilidad de extender por ahora la línea del Mediterráneo al Plata a una escala en Río Janeiro, se acordó insistir en mejor ocasión en la petición de la mejora.

Dióse cuenta de las gestiones practicadas para que fueran admitidos en Correos los paquetes postales destinados a Francia contentiendo mercancías pagadas antes del 1.º de agosto, así como del informe emitido a requerimientos de «La Unión Industrial» sobre un proyecto para que el Estado español fije el cambio del franco al 90%. Fue aprobado el informe acordando que se publique en el Boletín de la Cámara para conocimiento de los asociados.

También fue aprobada la gestión de la presidencia cerca de la Junta provincial de Subsistencias para que sea autorizada la exportación a Cuba y Canarias de los jabones fabricados por los señores Blanch y Colom en la misma forma y cantidad que de antiguo vienen realizando, con objeto de no perder aquellos mercados de consumo.

Vista una petición de los industriales señores Massanet, Estrany y Cavalier se acordó prestar todo el apoyo de la Cámara a la justa demanda de conseguir que la Compañía Trasatlántica embarque en Colombia 384 balas de cueros que tienen en aquel puerto adquiridas y dispuestas desde mayo-agosto últimos. Se facultó a la presidencia para realizar, de acuerdo con los interesados que temen la paralización de sus fábricas por falta de primera materia, cuantas gestiones sean necesarias para conseguir el embarque.

Celebrándose mañana, día 12, en toda España la «Fiesta de la Raza», conmemoración anual de la fecha en que salieron de Palos las carabelas descubridoras de América, la Cámara se asoció con entusiasmo al glorioso aniversario y acordó telegrafiar al Presidente de la «Unión Ibero-Americana» su participación en la Fiesta y su deseo de que en años venideros se extienda y popularice con actos de resonancia el recuerdo del acontecimiento más trascendental de la Historia de España.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Nuestros colaboradores

A OCHO DIAS VISTA

En broma y de veras

El desgraciado asunto de la Isleña Marítima acabó el pasado domingo, no como era de esperar, sino un poquito peor, dados los rumores que corran en clase de secreto a voces.

Dividir, en vez de multiplicar, tiene sus inconvenientes, como los tiene la intranquilidad, la tozudería y el creerse insustituible no habiendo por qué. Por estas y por otras causas no encuentro raro que pasara lo que pasó y que pagara «es un decir» los vidrios rotos el pobre Presidente a quien Dios había inspirado una fórmula que a todos pareció peor que algebraica. Los vientos no eran de concordia sino de fronda y desde el señor Beaus a D. Ramón Obrador, saliendo por encima de los señores Pou y Ferragut, saltaron todos una catilinaria que me río yo de la otra del Quosque tandem abutere... Al que pedía concordia le dieron discordia y aquello acabó con una retirada que será tan célebre en los fastos de la marina mercante mallorquina, como lo fué la retirada de los Diez Mil en la Historia Antigua.

Menos mal si con la elección de una Junta que, de prisa y corriendo, nombraron los supervivientes de la catástrofe, volviera a reinar la paz en el mar proceloso de la Isleña Marítima. Más parece que la paz que sigue allí imperando es parecida a la de Varsovia y vuelve a condensarse en el horizonte social otro nubarrón más denso y más negro que el pasado, el cual, según vaticinios de un verdadero zaragozano insular, tiene que convertirse en rayos y truenos y estallar precisamente sobre la naviera sociedad, antes dejada solamente de las manos de los hombres y ahora dejada ya hasta de las manos de Dios.

Por si no bastaba el acontecimiento, horas después tuvimos en Palma una manifestación, si bien pacífica, de amigos, compañeros y operarios de un conocido industrial a quien su familia había hecho entrar en el Manicomio previa certificación de dos eminencias médicas. La familia y la ciencia decían que estaba loco, los dependientes que comían su pan y la amistad que se honraba con su trato decían que estaba cuerdo. «¿Quién e tab?» en lo cierto? Averigüelo Vargas. Lo único que podemos decir es que le fueron abiertas las puertas de la casa de orates como prueba plena de que ni son todos los que están ni están todos los que son.

En medio de tanta prosa se celebraron por fin los Juegos Florales de «Nostra Parla», y aunque los tiempos no están para idealismo, lirismos, asonantes y consonantes, lenóse el Teatro Principal de un selecto público que aprovecha las ocasiones y mayormente cuando la entrada es de favor. El mejor adorno de la fiesta fueron las mujeres bonitas, que las había, que son las que creen en la poesía y suspiran por un trovador, sus hermanas las flores, y la encantadora reina de la fiesta incommensurablemente superior a la propia «Sor Angelina».

Hubo los discursos de rúbrica, lectura de poesías, aplausos a granel, retrato al magisterio, la marcha de Tanhauser y la marcha de todo el mundo.

La primera sesión nocturna de la temporada carcelaria de todo interés y se celebró casi en familia.

El tinglado político aún no da señales de próxima lucha. Se habla de la prolongación de la entente entre liberales y conservadores, de nombrar gente escogida para que solventen problemas que van pasando años y continúan tan... problemas, del artículo 29 que es el desideratum de la política actual. Lo único cierto es que ya son varios los concejales que prometen reincidir, señal de que el cargo es apetitoso cuando no sea remunerativo.

La casa naviera Tayá continúa sin dejar asomar la quilla de ningún barco y dando promesas y más promesas que vienen a ser conversaciones de Puerta de Tierra. Lo de Bolo puede que sea bala, como bola son las promesas de vapores, que no pasan y sin embargo se desvanece como los del último acto del Tenorio. Con su promesa de servicio alterno no parece sino que su representante quiere mandarnos al...terno.

Y no es que no sea de pura necesidad que alguno, aunque fuese el *Sursun Corda*, mandase un par de vapores en ayuda de la Isleña Marítima que ya no puede con tanta carga y es un cargo ver abarrotado el muelle de mercancía huérfana de todo amparo cuando caen gotas o chuzos de punta. Por esto nadie para mientes en las protestas de los pasajeros de un rápido obligados a usufructuar la plancha en competencia con los cerdos esbaldos. Otra cosa sería si pudiera saberse lo que podrían pensar estos valiosos animales a la vista de los magnos sucesos que en estos catastróficos momentos estamos presenciando!

Pablo Chimalis.

AVISO

A todos los que posean títulos de la *Sociedad General de Crédito y Comercio S. A.* que deseen enterarse de un asunto que concierne, se les brinda pasen por las oficinas de la calle de CONQUISTADOR 45, segundo piso de 9 a 12 de la mañana.

VIVIR PARA VER...! Es la exclamación unánime del público inteligente, al saborear los RICOS VINOS DE MESA (Marca Castell del Bosch)...

Dr. Lobisch Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes ayudante, médico y jefe interino...

Academia Técnica particular CLAIVAZ-POMAR-SUREDA Oposiciones a destinos civiles. Catastro, Telégrafos, Radiotelegrafía, Archivos, Estadística, Gobernación, Obras públicas, etc.

Tratamiento de la Tuberculosis mediante las inyecciones SAT. Exito positivo en las pretuberculosis, tuberculosis oséas, ganglionares y en la pulmonar en primer y segundo grado.

Juan Canet Fontcuberta ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS. Ex-Médico ayudante del Hospital de la Sta. Cruz y de la clínica del Dr. Bordás de Barcelona.

Antigua CASA PERELLÓ Se ha recibido un magnífico piano combinado con Autoclaveola de 65 y 88 notas con registro Solista. MARCA CUSSO S. F. H. A. Unico Depósito en las Baleares

INFORMACIÓN

Oposiciones del catastro Por creerlo de interés reproducimos la siguiente nota que ha facilitado el Subsecretario de Hacienda a la prensa: «Nos manifiesta el señor Subsecretario de Hacienda que ningún funcionario en activo del catastro está autorizado para dedicarse a la enseñanza de las materias que constituyen la preparación para las próximas oposiciones.»

Para formalizar la inscripción bastará entregar en las oficinas centrales de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, calle de Bilbao, 193, Barcelona, o en cualquiera de las sucursales o agencias de la misma, en virtud de la acción conjunta de la Caja de Pensiones y del Instituto Nacional de Previsión, el boletín que va unido a la mencionada circular, debidamente extendido y acompañado de la cuota de inscripción que libremente quiera señalar cada afiliado sobre el mínimo de 250 pesetas, acordado por la Junta directiva provisional del Montepío Marítimo Nacional.

La Junta de Subsistencias Esta tarde, a las cinco, se reunirá en el Gobierno Civil, bajo la presidencia del señor Gobernador, la Junta Provincial de Subsistencias. Entre otros varios asuntos a tratar figura la modificación de la tasa de los huevos. Además, existen varias peticiones de comerciantes catalanes, cursadas oficialmente, para que se permita el embarque en Palma con destino a Barcelona de varios centenares de toneladas de carbón vegetal.

Sesiones de Caridad El próximo martes día 13 del corriente, darán principio las funciones de cine que el año pasado organizó con tan buenos resultados, la distinguida señora doña Antonia Monasterio. Suspendidas durante la marcha de dicha dama, ahora por caritativas señoras, se piensa reorganizarlas, con el mismo fin que antes tenían, a beneficio de los enfermos tuberculosos.

Detención de un ladrón Por la Guardia civil del puesto de Palma ha sido denunciado un joven, de 19 años de edad, natural de Montuiri, confeso de haber sustraído el 28 de septiembre último en el predio «Son Coll Vey», de este término, la cantidad de 600 pesetas. La benemérita recuperó una bicicleta que el ladrón compró por el precio de 240 pesetas, un reloj de acero con cadena de metal dorado, un cuchillo pequeño y la cantidad de 849 pesetas. La restante cantidad la perdió en el juego. Dicho detenido ha sido puesto a disposición del Sr. Juez de Instrucción del Distrito de la Catedral.

Desgracias Sobre las 6 de la tarde de ayer el niño llamado Jaime Bosch Llabrés, domiciliado en la calle de Botones núm 26, de cuatro años y medio de edad, estando jugando con un hermanito suyo de ocho años y otro niño de la misma edad, tuvo la ocurrencia de encaramarse sobre una silla colocada en el balcón del piso 4.º de la casa núm. 48, domicilio de su compañero, cayéndose en medio de la calle. Inmediatamente fué asistido por el médico Sr. Gayá, pero falleció a los pocos momentos en su propio domicilio.

Exportación clandestina Para evitar las exportaciones clandestinas, la Gaceta publica lo siguiente: La imperiosa necesidad de conservar al mercado nacional los productos alimenticios tan necesarios a la economía del país, ha obligado a tomar medidas restrictivas que dificulten todo lo posible y aun impidan en la mayoría de casos exportaciones fraudulentas de artículos de primera necesidad. A este fin se han dictado las reales disposiciones de 4 de julio y de 18 de septiembre, estableciendo la zona de seguridad e incluyendo en las prescripciones del artículo 252 de las ordenanzas de las subsistencias alimenticias.

El Montepío Marítimo Nacional. En virtud de una real orden del ministerio de Fomento, de 9 de agosto de este año, encargando al Instituto Nacional de Previsión la creación y organización de un Montepío Marítimo Nacional, satisfaciendo así una aspiración que insistentemente, y durante muchos años, vienen reclamando las Sociedades de personal marítimo, se está repartiendo una circular a todos los que de una manera directa están relacionados con las industrias del mar, para que cuantos quieran puedan utilizar el mencionado Montepío. El día 1.º de enero de 1918 se cerrará la lista de los afiliados fundadores del Montepío Marítimo Nacional (sección de Cataluña y Baleares) y serán considerados como renunciantes a todo derecho de participación en las bonificaciones del subsidio inicial del saldo que había depositado en el Banco de España, procedente del 4 por 100 de las primas a la navegación y del 2 por 100 de la construcción de los que residiendo en Cataluña y Baleares no hayan hecho su afiliación antes de aquella fecha.

Prohibida la exportación o que en lo sucesivo se prohíba y facultada esta Dirección general para designar los partidos judiciales donde han de ser aplicados los preceptos de las reales órdenes antes citadas, este centro directivo acuerda ampliar la zona de seguridad a los partidos judiciales de todo el litoral Mediterráneo y con objeto de dar facilidades para las transacciones legales, se autoriza a las Aduanas para visar los vendis de circulación en ausencia de los inspectores de zona.

Exportación de cerdos Desde hace días una comisión nombrada por la Federación Agrícola Balear estaba practicando gestiones para que se reconociera a las asociaciones federadas el derecho de embarcar un número determinado de cabezas de cerdos cebados, entre los que semanalmente ha autorizado sean exportados la Junta de Subsistencias. Del resultado satisfactorio de dichas gestiones ha dado hoy cuenta el Presidente de aquella entidad a los representantes de las asociaciones federadas, que en gran número se han reunido en el Banco Agrario para ocuparse de este asunto. Los asistentes unánimemente han reconocido las ventajas que el hecho ha de reportar a los ganaderos asociados y han felicitado a la comisión por el éxito alcanzado. Para la ejecución de todos los trabajos ne-

cesarios para llevar a cabo el negocio, han nombrado a D. Gabriel Sampol, quien cuidará de recibir y embarcar por cuenta de la Federación las reses que se le presenten.

Certamen de la Juventud Antoniana Para celebrar el IV centenario de la muerte de San Francisco, la Juventud Antoniana ha organizado una fiesta que se celebrará el día 15 a las seis y media de la tarde, en el Círculo de Obreros Católicos. He aquí el programa: 1. «Veredicto» de las composiciones presentadas. 2. «Donació del premi» i lectura de qualque fragment de traballs premiats. 3. «A la Verge del Remey», cant. 4. «Las dos Madres» per Jesús Rubio. 5. «Discurs per el President» del Certamen, D. Josep M.ª Tous i Maroto. 6. «L'arbre Sagrat», cant. 7. «Nostros amors», poesia original de Jacinto Torrandell. 8. «Discurs final» per la Presidencia. 9. Representació del primer acte del drama «Diocleciano» per la Secció Literaria. 10. «Pessa musical» a piano y violi pels senyors Portas y Roig. 11. Representació del segon acte de «Diocleciano».

A Santa Teresa En la iglesia de las Teresas se vienen celebrando muy lucidos actos religiosos dedicados a la Santa su Titular. A las funciones de la novena asiste crecido número de fieles. El encargado de la predicación es el elocuente orador sagrado don Antonio Artigues, Pbro. Mañana se celebrará solemne fiesta dedicada a la Santa, cuyo programa de Cultos publicamos en la sección correspondiente.

A Nuestra Señora del Pilar En la iglesia de Montesión se celebró ayer muy lucida fiesta dedicada a Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza. El templo lucía muy artísticos adornos. La Capilla del Pilar estaba radiante. A las siete y media celebró misa de comunión general el P. Francisco Quadras, pronunciando una elocuente plática el P. Moreu. El Comendador de la Orden de la Merced P. Luis Prat celebró los santos oficios. Se cantó la Misa de Angelis, música del Rdo. D. Bernardo M.ª Cerdó, a dos coros: el de la Comunidad y el de los fieles. El encargado del panegírico fué el canónigo D. Gabriel Llompart. Al mediodía se celebró la misa con que el Instituto de la Guardia civil obsequió a su Patrona, asistiendo la fuerza en formación y Jefes y Oficiales de dicho Instituto. Por la noche se celebraron muy lucidos actos. Predicó el P. Moreu. Dió la bendición con el Santísimo el Vicario General Dr. Mur. Finalizó la fiesta con el canto de una Salve e Himno a la Virgen del Pilar.

Notas del Carnet PERSONALES Se halla completamente restablecido de la ligera dolencia sufrida el joven propietario D. Martín Mayol Gelabert. El hogar de nuestro amigo el opulento comerciante D. Juan March se ha visto aumentado con el nacimiento de un robusto niño. El nuevo vástago y la madre se encuentran en perfecto estado de salud. Reciban los padres nuestra enhorabuena. Leemos en «La Vanguardia» de Barcelona: «Después de la delicada operación que se le practicó con tan feliz éxito en la clínica del doctor Sacanella, ha podido salir a la calle el capitán general de Baleares don Ramón García Menacho, el cual continuará algunos días en la citada clínica.» Ha tenido la atención de visitarnos nuestro compañero en la prensa D. Luis Tauroni de Gacta, redactor de «Prensa Gráfica» de Madrid, que desde hace unos días se encuentra en Palma. Obedece el viaje de dicho señor a preparar un número extraordinario de la revista Nuevo Mundo, dedicado por completo a Mallorca. DE VIAJE A noche embarcaron con destino a Barcelona, la señora viudad de Quadrefy e hijos, D. Francisco Cosmes y D. José Llauger. De Barcelona ha regresado esta mañana D. Sebastián Simó. Han venido de Barcelona, en el vapor «Mallorca», los señores D. Emilio Vidal y Ribas, D. Juan Serradora y señora, D. José Segura, D. Antonio Bauzá, doña Catalina Bauzá, don Antonio Cañellas, D. José Gomila y D. José M.ª Ripoll.

RELIGIOSAS PARA MAÑANA Santos.—Nuestra Señora de los Remedios, la Maternidad de María Santísima y San Calixto I. Cuarenta Horas.—Continuarán en las Teresas dedicadas a la Santa su Titular, a la Purísima y a San José en sufragio de una familia difunta. A las seis exposición y misa, a las nueve y media cantada por la Reverenda Comunidad.

Por la tarde, a las seis y media, rosario, conclusión de la novena de Santa Teresa con sermón por el Reverendo D. Antonio Artigues y reserva. Obras funciones.—En la misa mayor de la Catedral Basílica predicará el M. I. Sr. don Gabriel Llompart, canónigo. En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión general para los Congregantes de la Buena Muerte. Por la tarde a las seis y media, exposición y ejercicio con sermón por el Rdo. padre Director. En el Cementerio, novena en sufragio de las Almas del Purgatorio: por la tarde a las cuatro Rosario, sermón por el Rdo. don Antonio Lliteras, vicario de Santa Cruz y una parte de Requiem. En el Oratorio de los Hermanos Carmelitas del Arrabal, fiesta en honor de Santa Teresa de Jesús. A las siete misa de Comunión general; a las diez misa solemne con sermón por el Rdo. P. Llinás, T. O. R. La conclusión de la novena se trasladará a lunes por razón de la peregrinación a Bellver. PARA EL LUNES Santos.—Teresa de Jesús, virgen y fundadora. Cuarenta Horas.—Terminarán en Santa Teresa, a su Titular, la Purísima, a San José en sufragio de una familia difunta; Exposición y misa a las siete y media, misa de Comunión general; a las diez misa de Comunión general; a las diez Tercia y Misa mayor cantada por un nutrido coro de voces, y sermón por el Reverendo D. Antonio Artigues, Pbro. por la tarde, a las seis y media, Rosario, Trisagio, Te Deum y reserva de S. D. M.

MILITARES PERMISO Ha llegado a esta capital, con permiso, el capitán del batallón Cazadores de Estrella don Manuel Fuenmayor Bisellach. PÓLVORAS De acuerdo con lo informado por la Junta facultativa de Artillería, se declara reglamentario el empleo de la pólvora tubular número 1 bis, filiación 35 a, en las cargas de proyección del O. Bc. de 21 cm. mod. 1885. CONCURSO Se anuncia concurso para proveer una plaza de oficial primero profesor de la Academia de Intendencia.

MARITIMAS ENTRADAS De Barcelona el vapor «Mallorca». SALIDAS Unjabaque. NOTICIAS VARIAS Esta pasada noche ha recrudecido el viento N. O. que con menos intensidad que en los días anteriores sopló ayer. Debido a esta causa las barcas del bu, se han visto de nuevo obligados refugiarse en el puerto. —El vapor «Mallorca», llegado esta mañana de Barcelona ha experimentado de nuevo penosa travesía. Durante el viaje de ida un fuerte golpe de mar, destruyó una de las puertas de proa. —Ha llegado sin novedad al puerto de Barcelona, el vapor «Bellver», salido anoche de Palma. —El vapor «Rey Jaime II» llegado ayer tarde trajo sólo un centenar de toneladas de harina. Condujo únicamente tres pasajeros. —El vapor «Bellver» embarcó anoche una importantísima partida de carga, consistente en habichuelas, moniats, higos, algarrobas, almendrón, alguna pulpa, membrillos, certezas de pino y otros productos agrícolas y mucha fardería general. —Se ha puesto a la descarga de pirita de hierro, en el puerto, un falucho, que lo ha conducido para esta fábrica de abonos «La Ferilizadora». Ayer en largos trenes era conducido el citado mineral a su destino. —El vapor «Bellver» salido anoche embarcó, escaso pasaje. Se dice, que el vapor «Isleño», tan luego quede listo de su reparación y limpio de fondos, pasará fletado a disposición de una Compañía del continente dedicado al transporte de mercancías de cabotaje.

GACETILLAS —Llegada. Esta mañana ha llegado a este puerto, fondeando frente a Porto-Pi, el bribarca «Pedro», que, como dijimos, era esperado desde hace bastantes semanas. Trae cargamento de madera para varios comerciantes de esa plaza. —Sin luz. Nuevamente llamamos la atención del señor Alcalde, acerca del farol existente en la calle del Hornabeque, esquina a la ronda de Poniente, que hace más de un mes, está sin encender por las noches. —Géneros. Nuestro apreciado amigo el acreditado sastré D. Alberto González, establecido en la calle de Julia, número 3, nos participa haber recibido un exmoseno surtido de géneros para la próxima temporada de otoño e invierno. —Denunciado. En Santañ la guardia civil ha denunciado a un sujeto por infracción de la Ley de caza. —Por maltrato. En Sóller ha sido de-

nunciada por la guardia civil una mujer, vecina del Puerto, que pegó varias bofetadas a una joven.

LIRICO PRONTO Malombra LIDA BORELLI

—For maltratar a su hija. Este mediodía según nos ha manifestado el comandante municipal señor Comas, ha sido detenida una mujer llamada Josefa Esperanza natural de Ibiza, denunciada por su hija de corta edad a la que proporcionaba malos tratos, que la niña se vio obligada a fugarse de su domicilio dar cuenta de ello a la autoridad municipal. Añadió que hoy se empuñaba su madre en hacerla ingerir una sustancia que le entregó en una botella. La citada mujer al ser conducida al cuartelillo ha sido presa de fuerte ataque nervioso, siendo trasladada al Hospital civil. Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado. —Aviso. Los señores don Miguel Guillem y don Carlos Rio, que hicieron el depósito del Título, deben presentarse en la Escuela Normal de Maestros su pariente de nacimiento si desean que se soliciten de la suprioridad aquellos documentos. D. Jaime Valent puede retirar su título. —Vivimos en plena fiebre de negocios, cada uno en su esfera de acción desarrolla sobre actividad imposible, atropellando el organismo, engendrando una debilidad espantosa y un exceso de fluido nervioso que nos aniquila y nos priva de un sueño tranquilo y de una nutrición feliz. Estos estragos se curan radicalmente, al poco tiempo, tomando una cucharada diaria de Jarabe de Hipofosfatos Salud, único remedio para combatir la neurastenia y la hipocondría, el dolor de cabeza y el temblor de las piernas. Unico aprobado, por la Real Academia de Medicina, 27 años de crecientés exitos. Al comprar el frasco deben fijarse si con tinta roja se lee Hipofosfatos Salud. —Cuantos más dentíficos nacer, más incombustible se levanta sobre su crédito de medio siglo el «Licor del Polo». OJO, no se vende suelto.

De Teatros Lirico Esta noche tendrá lugar el debut de Hana trio, dos señoritas y un caballero con sus cantos y bailes norteamericanos. Mercedes Serós, cantará nuevos cuplés y se proyectará un escogido programa de cine. Para mañana domingo se anuncian extraordinarias sesiones de tres y meda tarde a once y media noche. En toda ellas actuarán Hana trio y Mercedes Serós. En el programa de cine entre otras películas figuran la de largo metraje Corazón de mujer y las Actualidades Gaumont. El lunes se estrenarán los episodios 9 y 10 de la interesante serie La muchacha de la emoción. Para el jueves próximo anuncia la Empresa como acontecimiento artístico el estreno de la magnífica cinta de 2.500 metros Malondra, por la célebre actriz Lidia Borelli. Balear Hoy y mañana actuará alternando con un escogido programa de cine el espléndido duetto Les Romeu. La temporada del Liceo A continuación publicamos la lista completa de la compañía de ópera que ha de actuar en el Liceo de Barcelona. Maestros directores: Guarnieri, Antonio; Falconi, Giulio; Padovani, Alfredo; Saco del Valle, Enrique; Sabater, José. Soprano: Barrientos, María; Bori, Lucia; De Lys, Edith; Della Rizza, Gilda; Mazzoleni, Ester; Baldi Veltri, Ernestina; Vallín Pardo, Ninón; Stora, Nelly; Ross, María; Gozategui, Giuseppina, (De l'Opera); Galli, Innonne (De l'Opera); Ottein, Angeles; Roggero, María. Mezzo soprano: Besanzoni, Gabriella; Casazza, Elvira; Royer, Jacqueline (De l'Opera); Zinetti, Giuseppina; Capuana, Maria; Lucci, Elena; Bertazzoli, Giuseppina. Tenores: Ferrari Fontana, Edoardo; Schippa, Tito; Garbin, Edoardo; Poali-Franz, Antonio, (de l'Opera); Dubois, Gastón, (De l'Opera); Mulleras, José; De Muro, Bernardo; Lappas, N. Barítonos: Renaud, Maurice, (De la Opera); Crabbé, Armando; Viglione Borghese, Domenico; Stable, Mariano; Segura Tallien, José; Couzinou, Roberto, (de la Opera); Rossi Morelli, Luigi. Bajos: Mansueto, Gaudio; Masini Pieralli, Angelo; Bettini, Vincenzo; Nançon, Armando, (De la Opera). Bajo cómico: Azolini, Gaetano. Maestro de Coros: Terragnolo, Rafael. Primeras bailarinas: Fornaroli, Cia; Canzi, Elisa. Director de escena: Salarich, Antonio. Repertorio: Sonámbula, Traviata, Rigoletto, Trovador, Aida, Otello, Bohème, Tosca, Lucia Borgia, Don Pasquale, Favorita, Werther, Thais, Manon, Sansón, Amlet, Mignon, Louise, Carmen, Pescadori, de Perle, Africana, Andrea Chenier, Lohegrin, Tannhauser, Tristán, Pagliacci. Estrenos: Il Cavallere della Rosa, de R. Strauss.

TELEGRAMAS

La Política

Manifestaciones del señor González Besada.

Madrid 12 (10 n.)
Un periódico publica una entrevista celebrada con el señor González Besada. Declaró que se halla al lado del Gobierno lealmente.

El señor Dato cuenta con la confianza unánime del partido.
Si el señor Dato cayese caería todo el partido.

Indicó el propósito de no formar el Gobierno, en caso que se la ofreciera.
Cree que el Sr. Dato no ha fracasado.

Opina que no tardará mucho en restablecerse la normalidad constitucional.

Estima que no deben disolverse las Cortes sin que antes los hombres públicos definan su actitud y manifiesten su opinión libremente sin cortapisas.

Hablando de los problemas de la guerra dijo que sentimos los efectos naturales; pero debemos aprovechar la coyuntura de constituir la riqueza nacional y nacionalizar todas las empresas.

Conferencia

El señor Ventosa visitó al Sr. Villanueva conferenciando extensamente.

Visitas al Sr. Dato

Madrid 13 (3'15 m.)
Esta tarde visitó al señor Dato el Embajador de los Estados Unidos.

Los señores Azcárate y Ugarte conferenciaron separadamente con el Presidente.

También recibió una comisión de periodistas presidida por el señor Moya, para hablarle del perjuicio que causa la censura a la prensa.

El Presidente ofreció hacer gestiones para que se suavice.

A última hora también estuvieron en la presidencia los señores Flores y Burgos Mazo.

Villanueva y García Prieto

El señor Villanueva visitó a última hora de la tarde al señor García Prieto conferenciando largo rato.

Fiesta nacional?

El señor Quejana dijo que la sociedad Colombina de Hulloa y las fuerzas vivas, rogaban al ministro que declare fiesta nacional el día 12.

Declaraciones de Villanueva

Madrid 13 (11 m.)
En sus declaraciones ha dicho el señor Villanueva que su actitud en la oposición no va contra los funcionarios, sino contra el Gobierno que se abroga facultades que competen sólo al Parlamento.

Fracaso de los partidos de turno
Según el señor conde de Romanones, no puede negarse por nadie que el turno de los partidos constituye un fracaso, así es que estima que precisa ingerir nueva savia, pues actualmente ni uno ni otro produjeron resultado positivo.

Espectación por el Consejo del lunes
Madrid 13 (11 m.)
Continúa la creciente expectación por el Consejo del lunes, coincidiendo en todas partes en que se avecinan sucesos políticos importantes.

Varios partidarios del Gobierno insisten en decir que el señor Dato posee el decreto de disolución de las Cortes, creyéndose que no usa de él hasta que se plantee la cuestión de confianza.

Dícese que un ministro se opone al planteamiento de la cuestión de confianza y aboga por la inmediata publicación del decreto de disolución.

Combinación de altos cargos
Asegúrase que en breve se firmará una combinación de altos cargos militares y se destinará al Sr. Echagüe a la presidencia del Consejo Supremo y al marqués de Valterra al cargo de Capitán general de Madrid.

Consejo del señor Sánchez Toca
Madrid 13 (11 m.)
Parece que el señor Sánchez Toca ha aconsejado al señor Dato que se presente a las Cortes para pulsar las energías que pudieran tener y seguir laborando desde el Gobierno.

Conferencias políticas
Siguen celebrándose conferencias políticas.

El señor García Prieto ha conferenciado con los señores Cobián y Weyler.

Ecos varios

LA FIESTA DE LA RAZA

Madrid 12 (10 n.)
Esta tarde en el Ayuntamiento y bajo la presidencia de los señores Andrade, Avellaneda, Sampedro, Echagüe y las autoridades y con asistencia de gran número de personalidades, se celebró la Fiesta de la Raza.

Se leyeron varios trabajos.

El Sr. Rodríguez Sampedro pronunció un discurso examinando la civilización hispano-americana y la comunidad de afectos que debe mediar entre ambos pueblos.

El Sr. Avellaneda pronunció un discurso agradeciendo el homenaje y ofreciendo transmitir a su Gobierno la repercusión del amor a América en España que se demuestra en la fiesta de hoy.

El Sr. Andrade dijo que en nombre del Gobierno se asociaba al acto.

Se felicitó de que hayamos sabido conservar nuestros amores en América, terminando dando un abrazo al Sr. Avellaneda.

La Banda Municipal amenizó el acto.

Se obsequió a los invitados con un lunch.

DONATIVO

La Academia de la Artillería ha enviado al general Echagüe 607'35 pesetas para la suscripción a favor de los soldados que se distinguieron en los sucesos últimos.

DE SAN SEBASTIAN

San Sebastián.—El Sr. marqués de Lema dijo que hoy saldrán los delegados españoles

para embarcar en buques hospitales italianos.

Se ha recibido un telegrama del señor Rodríguez Sampedro como presidente de la Unión Ibero Americana, agradeciendo la asistencia de los Reyes a la Fiesta de la Raza.

DUQUE FALLECIDO

Amsterdam.—Dicen de Sitgart que falleció el duque Wuemberg. Tenía 79 años de edad.

A COLON

Madrid 12 (10 n.)
Esta tarde los niños de la Escuela fueron a la estatua de Colón a depositar ramos de flores. Llevaban banderas americanas y españolas.

La banda de San Bernardino amenizó el acto.

A LA VIRGEN DEL PILAR

En todas las provincias la benemérita ha festejado a su Patrona, la Virgen del Pilar.

FIESTA DE LA RAZA

Madrid 13 (5 m.)
San Sebastián.—En el Ateneo, el Rey presidió la Fiesta de la Raza.

El monarca leyó un mensaje en el que elogia la obra de cultura del Ateneo que con las cátedras americanas hace vibrar el corazón hispano.

Tenemos que escogitar, dice, los medios eficaces para estrechar cada vez más los lazos de la sangre, del idioma y de la cultura que nos unen con aquellas naciones que dieron vida a nuestra raza.

Tenemos que difundir nuestra ciencia material mediante el intercambio de los ricos productores americanos por los de nuestra industria y agricultura y así reverdecerán los viejos afectos y sentimientos de fraternidad. Nunca les faltará la simpatía y el apoyo del Gobierno y del Rey, pues ningún timbre de gloria se ostenta con más orgullo que descender de los que dieron mayor gloria a España descubriendo el continente americano.

El Rey fué ovacionadísimo.

Las fiestas a la Virgen del Pilar.

Zaragoza.—Con gran solemnidad se celebran las fiestas a la Virgen del Pilar.

El Rosario de la Aurora se vió concurridísimo.

El Camarín de la Virgen apareció adornadísimo.

Ofició el Nuncio de Su Santidad.

El Arzobispo obsequió al Nuncio y a las autoridades con un banquete.

El Embajador de Francia

San Sebastián.—El Embajador de Francia M. Geoffrat se ha despedido de las autoridades.

PREPARANDO LA DESPEDIDA DE LOS REYES.

San Sebastián.—Se prepara una entusiasta despedida a los Reyes, que marchan el domingo.

En la Avenida de la Libertad se colocarán más de 5.000 farolillos y bombillas eléctricas.

Los bomberos iluminarán las calles de tránsito con hachones.

LLEGADA DEL «REINA REGENTE»

Madrid 13 (11 m.)
Santander.—Cablegrafían de La Habana que ha llegado el vapor «Reina Regente» sin novedad, desvaneciéndose así la ansiedad que reinaba en las familias de los tripulantes y pasajeros que temían por su suerte.

TASA DE ARTICULOS

Madrid 13 (11 m.)
La Comisión de Abastecimientos en la sesión de ayer, acordó fijar a partir del lunes, hasta el 1.º de octubre de 1918 en la provincia de Madrid, la tasa de los siguientes artículos.

Trigos corrientes de 41 a 63 los cien kilos y selecto de 42 a 75; las harinas para pan blanco de familias a 51 pesetas los cien kilos; la harina flor a 53 pesetas los cien kilos.

Como los molinos y las fábricas elevarán un 50 por ciento como mínimo el pan para familias, éste costará 50 céntimos el kilo y el pan extra 56 céntimos.

El pan de lujo no se le someterá a tasa.

Según las relaciones que han enviado los Alcaldes de la provincia de Madrid, resulta un déficit muy importante en el consumo de esta capital, habiéndose acordado prohibir toda salida de harinas.

Antecedentes de la sublevación

Madrid 13 (3'15 m.)
Amsterdam.—Dicen que los mineros en la flota alemana del Báltico se deben a la desmoralización de los marinos y fué simultánea en seis grandes unidades que fueron puestas fuera de combate por sus propias dotaciones.

Marinos fusilados

Amsterdam.—Dicen que los marinos fusilados fueron seis.

Añádese que si hubiera habido más fusilamientos se hubiera agravado la cuestión.

Propósitos de los sublevados

Amsterdam.—Los sublevados se proponían entregar los buques al enemigo.

La recluta para sustituir a los insubordinados se hace difícil.

Torpedero entregado

Amsterdam.—Un torpedero austriaco se entregó sin resistencia a los italianos.

FABRA

Desde Barcelona

La fiesta de la Raza

Barcelona 13 (3 m.)
En el salón de actos de la Cámara de Comercio se celebró ayer con brillantez el aniversario del descubrimiento de América.

Asistieron las autoridades la mayor parte de los consules sudamericanos y distinguidas personalidades de la colonia americana en esta.

Pronunciaron discursos el Presidente de la Cámara señor Perpiñá, el señor Rahola, el cónsul de Colombia, el teniente de Alcalde señor Gili y los cerró el Gobernador. Todos los oradores abogaron por que se fomenten las relaciones comerciales e intelectuales que unen a España con las repúblicas subamericanas.

Políticos

Los elementos regionalistas preparan un homenaje al actual presidente de la Diputación don Juan Valles y Pujals.

La policía se apoderó del equipaje. El conde insultó a los Agentes.
Fué conducido a la capital de Buenos Aires.

Complot descubierto

Nueva York.—Las autoridades han descubierto a bordo del paquebot sueco «Steward» 40 libras de explosivos.

Han sido detenidos dos tripulantes suecos y otros cómplices.
Se concede importancia a las últimas detenciones.

El avance inglés continúa

Madrid 13 (3'15 m.)
Londres.—A pesar del mal tiempo reinante continúa el avance del ejército inglés.

La censura en los Estados Unidos

Washington.—El Presidente Wilson ha firmado un proyecto instituyendo la censura postal y telegráfica.

El cargo de censor se confiará a un comité compuesto de representantes de correos, de marina y del ejército.

El comité censurará la correspondencia destinada a España y a las repúblicas latinas.

La censura de Europa quedará a cargo de Inglaterra.

Sesión en la Cámara francesa

Madrid 13 (11 m.)
París.—En la Cámara el Diputado Leygnés ha interpelado al Gobierno sobre la necesidad de una acción diplomática más enérgica, denunciando las intrigas alemanas alrededor de los beligerantes.

M. Ghaume critica al personal diplomático.

Dice que el personal de las embajadas y consulados se ocupa de asuntos mundanos y burocráticos y pide que los Consulados tengan tacto que les permita estar en buen lugar.

Condenó la diplomacia secreta, abogando para que la diplomacia se inspire en la democracia.

M. Briand contestó que si los diplomáticos alemanes han demostrado actividad desbordante se han visto luego comprometidos, originando que muchos neutrales se adhieran a los aliados.

Elogió la diplomacia francesa.

Hablaron después varios, aprobándose por unanimidad la emoción de M. Leygnés, diciendo que la Cámara está resuelta a dar a la guerra una nueva dirección política de una manera vigorosa, basada en un plan de conjunto de los aliados.

Los ingleses avanzan rápidamente

Madrid 11 (11 m.)
Londres.—(Oficial.) A pesar de la lluvia nuestras tropas comenzaron el ataque a las 5'25 de la mañana, avanzando el frente, desde la línea férrea de Iprés Rauler hasta el punto de contacto con los franceses al Sur de Salva Honthuslets, ocupando numerosas localidades fortificadas, granjas y puntos de apoyo.

Cogimos numerosos prisioneros.

La lluvia cesó pero volvió a caer con violencia durante la mañana, conteniendo nuestro avance.

Nuestros aviadores aprovecharon los buenos ratos para reconocer las posiciones enemigas, siguiendo los bombardeos y ametrallando a las fuerzas alemanas desde poca altura.

En el combate se derribó un aeroplano alemán y otro lo derribó nuestra infantería.

Dos cayeron con averías.

De los nuestros faltan cinco.

Medidas en Petrogrado

Madrid 12 (10 n.)
Petrogrado.—El ministro de Instrucción ha ordenado la clausura de todos los Colegios superiores de Petrogrado hasta fin de año.

También se ha clausurado la oficina escandinava de viajes, por comprobarse que era un centro de espionaje.

En este Distrito Militar se ha procedido a movilizar las quintas de 1895 y 1896.

Sublevación en la flota alemana

Antecedentes de la sublevación

Madrid 13 (3'15 m.)
Amsterdam.—Dicen que los mineros en la flota alemana del Báltico se deben a la desmoralización de los marinos y fué simultánea en seis grandes unidades que fueron puestas fuera de combate por sus propias dotaciones.

Marinos fusilados

Amsterdam.—Dicen que los marinos fusilados fueron seis.

Añádese que si hubiera habido más fusilamientos se hubiera agravado la cuestión.

Propósitos de los sublevados

Amsterdam.—Los sublevados se proponían entregar los buques al enemigo.

La recluta para sustituir a los insubordinados se hace difícil.

Torpedero entregado

Amsterdam.—Un torpedero austriaco se entregó sin resistencia a los italianos.

FABRA

Desde Barcelona

La fiesta de la Raza

Barcelona 13 (3 m.)
En el salón de actos de la Cámara de Comercio se celebró ayer con brillantez el aniversario del descubrimiento de América.

Asistieron las autoridades la mayor parte de los consules sudamericanos y distinguidas personalidades de la colonia americana en esta.

Pronunciaron discursos el Presidente de la Cámara señor Perpiñá, el señor Rahola, el cónsul de Colombia, el teniente de Alcalde señor Gili y los cerró el Gobernador. Todos los oradores abogaron por que se fomenten las relaciones comerciales e intelectuales que unen a España con las repúblicas subamericanas.

Políticos

Los elementos regionalistas preparan un homenaje al actual presidente de la Diputación don Juan Valles y Pujals.

El Senador liberal don Emilio Junoy ha manifestado que con la comida íntima de mañana para intentar la unión de los elementos liberales de Barcelona, no aspira a ejercer ni compartir jefaturas, sino que sólo desea la consolidación y prosperidad del partido en Cataluña.

En dicho acto se tratará del recibimiento que se ha de tributarse al señor Alba.

Un estreno

En el teatro Goya se ha estrenado la comedia en dos actos *La loca afición*, original de don José Lorente.

Es una comedia más, de las que pasan sin pena ni gloria.

La exportación de harinas

La Junta de subsistencias ha denegado el permiso solicitado por las autoridades de Lérida para exportar de Barcelona una importante cantidad de harina.

En cambio días atrás autorizó la exportación a Asturias de 1.000 sacos de harina de una clase que se alega no se consume en Barcelona.

Conato de huelga

Al efectuarse la descarga del *Martin Saenz* fueron despedidos algunos obreros, declarándose en huelga los demás por solidaridad.

Readmitidos aquellos, reanudaron todos el trabajo.

La fiesta de la Benemérita

En la iglesia de Santa Ana celebró ayer una solemne función religiosa en honor a su patrona la Virgen del Pilar el instituto de la Guardia Civil.

Asistió numerosa concurrencia, desfilaron luego ante las autoridades las fuerzas del benemérito instituto.

De unos donativos

El Capitán general ha facilitado a la prensa una relación detallada de los donativos que le entregaron entidades y particulares con destino a las fuerzas que prestan servicio durante los sucesos de agosto. Ascenden a 197.310 pesetas.

La corrida de los aragoneses

En la plaza Monumental y con buena entrada se celebró la corrida que todos los años por esta fecha organiza el centro Aragonés.

Presidieron distinguidas señoritas. Nacional, Casielles y Camará estuvieron cada uno regular en un toro y bien en el otro.

Los dos primeros fueron volteados, sin consecuencias.

El ganado, de Medina Garvey, resultó malo.

Los mozos de escuadra

Barcelona 13 (5'25 m.)
La Diputación acordó anoche por 19 votos contra 8 la disolución del cuerpo de mozos de escuadra.

Asuntos de Baleares

El Campeonato de foot-ball

Barcelona 13 (4 m.)
La Federación Catalana de Clubs de Foot-ball ha desestimado la protesta del *Fipiter* contra la validez del partido jugado el domingo con el *Alfonso XIII*.

El domingo se celebrará en el campo del *Barcelona* el partido final del match de segunda categoría en el que tan brillante papel ha hecho el *Alfonso XIII*. Este ya no juega con el *Reus*, pues éste fué descalificado en virtud de una protesta, sino con el *Palafrugell*, único contendiente que le queda.

Barcelona 13 (5'5 m.)
Por el Rector de la Universidad ha sido nombrado auxiliar interino gratuito, de la sección de Ciencias de esa Escuela Normal de Maestros, D. Francisco Castañó Planells.—*Olivier*.

Ultimas noticias

Conferencia con Lacierva

Madrid 13 (2 t.)
Al Sr. Sánchez Guerra le ha visitado el Sr. Lacierva con el cual conferenció extensamente.

También conferenció el Ministro con el Comisario de Subsistencias.

Temporales en Francia

París.—Reina un temporal fortísimo en casi toda Francia.

Las comunicaciones telegráficas y telefónicas están interrumpidas.

En la Cámara francesa

París.—Después de la interpelación sobre la acción diplomática de Francia, la Cámara aprobó por unanimidad una orden del día reiterando la confianza al Gobierno.

Detención de un jefe revolucionario

Roma.—Ha sido detenido sin resistencia el jefe del partido revolucionario de Turín, Consejero provincial de Barberis.

Tratado de la familia Imperial

Petrogrado.—La familia Imperial ha sido trasladada de Tobolsk al Monasterio de Abolek a 10 verstas de la ciudad.

Declaraciones de Bergamín

El exministro señor Bergamín acudió a felicitar al presidente.

Hablando con los periodistas, dijo ocupándose del actual momento político que pasajualque con las corridas de la Prensa y de Beneficencia.

Se anuncian estas corridas mucho, se buscan entradas a toda costa y luego son peores que las otras. En cambio se va a cualquiera sin esperar nada bueno y se ve una buena corrida.

Cráanlo Vds., cuando se anuncian acontecimientos políticos no hay cuidado. Lo malo es cuando vienen sin esperarse.

Hablando del decreto de disolución, añadió bromeando:

—Los años impares no son propósitos para estos decretos. Hay que esperar un año par.

Afirmó que no ocurrirá nada antes de la publicación del decreto.

Nuevo servicio de telegramas

En breve se establecerá un nuevo servicio de telegramas que se llamarán diferidos y se diferenciarán de los de madrugada que solo se reparten a primera hora de la mañana, en que se expedirán y repartirán a todas horas, sin más restricción que ceder prioridad a los telegramas urgentes y ordinarios.

Lo que dice el Sr. Dato

Madrid 13 (2 t.)

El señor Dato ha dicho que el señor marqués de Lema saldrá en el expreso de la mañana en dirección a Madrid.

El Rey saldrá también mañana por la noche en un tren especial para llegar a Madrid a las 10'15 de la mañana.

Al indicarle al Sr. Dato que se concede gran importancia al Consejo del lunes, contestó:

Siempre se dice esto de todos los Consejos y si lo dicen por la importancia de los problemas que tratamos ahora, acertarán; pero si lo dicen por los acontecimientos, no. Si esperan que de ese Consejo salga un cambio político, se llevarán un chasco.

Todos los acuerdos que ha tomado el Gobierno lo han sido por unanimidad. Estamos en una absoluta identificación con el criterio que seguirá seguramente en la resolución de los problemas que nos ocuparemos en lo sucesivo.

Esperamos, repitió, que en breve se restablezca la normalidad constitucional antes del comienzo del periodo electoral de las elecciones municipales.

No sé, añadió, qué modificación puede sufrir la prensa porque todos los días veo artículos molestos para el gobierno.

Al indicársele lo dicho por el señor Bergamín sobre el decreto de disolución, dijo: no precisamos aun, pues se tocarían las elecciones municipales con las generales, si se diese el decreto en seguida. Además, no es necesario la convocatoria inmediata; pero sí lo es la reunión del Parlamento dentro de tres meses a la publicación del decreto.

Terminó diciendo: nos vamos acercando a tratar estos asuntos.

FABRA

De la Región

LA PUEBLA

El próximo domingo, día 14, celebrará la Tercera Orden, la fiesta que todos los años dedica a su excelso patrón San Francisco de Asís. El programa es el siguiente:

Día 13, a las seis y media de la noche, habrá repique de campanas, anunciando las completas de la próxima festividad.

Día 14, a las diez, misa mayor en la que oficiará el reverendo don Antonio Crespi Socías, vicario de esta parroquia. El panegírico correrá a cargo de un elocuente orador.

Grandes Almacenes SAN JOSE

de Viuda de Ignacio Figuerola
RECIBIDAS LAS NOVEDADES

PARA

Otoño e Invierno

Sastrería, Camisería, Mercería, Zapatería, Pañería, Lencería,
Géneros de punto, Pañolería, Confecciones, Sedería

Tegidos Pais y Depósito de Mantas de Lana a precios de Fabrica

A pesar de las anormales circunstancias que estamos atravesando y debido a las grandes existencias, se detallarán a precios **BARATISIMOS.**

PRECIO FIJO. Teléfono, número 217

Linea Pinillos
Linea de las Antillas
Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Cienfuegos saldrá de este puerto directamente el día 19 de Octubre el magnífico vapor

Martin Saenz

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.
NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 16, 17 y 18 del corriente.
PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES
Saldrá de Barcelona sobre el día 20 de Octubre el vapor

BALMES

NOTA.—Se suplica a los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida.
Preservar este servicio magnífico respecto de gran espacio con espaciosa cabina de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarote de lujo y de primera.—El pasaje de Santos en vapor de pinillos depósitos.—A la orden de señores.—Teléfono Martini.
Para más informes, dirigirse a los señores Plassee, Pina y Compañía, S. L., San Felipe 19, representantes de la Compañía.



¡Maldita la PEOA CURA
y maldito se inventor!
¡Imposible ir por la calle
sin que me fleche el amo!

Jabón, 1'25.—Crema, 1'75.—Polvos, 2.—Agua cutánea, 5 pias.—Agua de Colonia, 2'75, 4, 7, 12 pesetas, según frasco.
Creación de Cortés Hermanos, Barcelona.

¡ALERTA! ¡ALERTA! ¡ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serio. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales Vichy-Catalán llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANONIMA, VICHY CATALAN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no les llevan.

Antiguo Horno CAS DONAT

Con tienda y espacio sus habitaciones se alquila Razón, Cavaliería 2, segundo.

SE ALQUILA

Un segundo piso de bastante capacidad con cuatro dormitorios, agua a grifo, lavadero y terrado propio, en la calle Paisajes número 41, en el entresuelo darán razón.

CAFÉ TOSTADO a 4'25 KILO

COLMADO DURAN, Riera 1, (al lado de EL AGUILA).

Artículos de Goma
Amianto y Ebonita
Reparación de Neumáticos y Cámaras
E. CODINA, Unión 8, PALMA
ENTRE MERCADO Y BORNE

Doctor Palacios

Ex-agregado a los Hospitales de la Princesa y casa maternidad de Madrid, médico por oposición de Sanidad del Puerto. Consulta de especialidades. Enfermedades de fecundas.—Matríz—Cirujía—general—Análisis bacteriológicos. Caro mód. 11, entresuelo de echa, de 12 a 4.—Teléfono número 127.

Perra extraviada

Se ha extraviado desde las inmediaciones del Arsenal al Coll d'en Rebana una perra libresa, pelo raso, blanco, con manchas rojas, una de ellas en la frente, atada al nombre de CHUSCA. Se gratificará al que la entregue en la Plaza de San Antonio, núm. 52, Café C an Solé, Teléfono número 127.

Café y casa de comida

Situado en Puerto Real. Se venden en condiciones ventajosas. Centro de Asociados

Piano de lance

Se vende usado, Calle de Cerdá número 17, 1.º, Santa Catalina.

MOTOR

Aplicable a una embarcación, de 8 caballos fuerza, y otro de gas rico de 2 caballos. Se vende en buenas condiciones, Cuartera—33.

SE VENDE UNA CASA

Con plaza en buenas condiciones en el Barrio de San Juan, frente Hospital Naval, Palma. Razón, Centro de Anuncios.

Cabra abandonada

Se ha encontrado una cabra abandonada en la vía pública. Dada razón en el Co. de Anuncios, número 11 (Rasacho)

Se compra

Motor eléctrico de 1, 2 o 3 caballos fuerza. Razón, Calle San Mateo número 14, 1.º Arrabal de Santa Catalina.

¡Atención!

A los que tengan mesas de billar Don Bernardo Bauzá participa que tiene a su disposición juegos de bolas de marfil y accesorios para pasta billar. También se cambian bolas viejas por nuevas a precios convencionales. Dirección Calle de la Soledad número 4.

Todas las Enfermedades de la Piel se curan

Dermatitis herpetiforme
Antigua de 5 años

Cualquiera que sea su origen, su naturaleza y su forma, y lo mismo su antigüedad y su gravedad, el cuerpo médico ha obtenido siempre curas maravillosas aconsejando, sin restricción, el tratamiento por el

Depurativo RICHELET

poteroso específico contra todos los vicios de la sangre, enfermedades de la piel y artritis:

Exemas, Herpes, Caparrosa, Granos, Sordias, Rojeces, Picores, Lividos, Impétigo, Frunjo, Sordias, Zona, Honores fríos, Escrófula, Enfermedades de la pierna, Ulceras, Llagas, Manifestaciones de la sífilis.

Acada frasco acompaña un folleto ilustrado, en español, que contiene los informes necesarios referentes al tratamiento Richelet. Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías. Laboratorio L. Richelet, de Sedan, 6, rue de Beilfort, Bayonne (Francia).

Curada en 25 días

JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista
Dentaduras a 12 Duros. Dientes desde 3 PESETAS
Extracción sin dolor
CALLE SAN MIGUEL NUMERO 80—PALMA.

Es preciso

Que repa V. que para su niño la Casa CODINA, Unión 8 Palma. Tiene muchos medales de BIBERONES y Tetas todos prácticos e higiénicos y a su disposición a todos.

SE ALQUILA

Un espacioso casa con jardín y corral, Calle Perceza 56—Hospital de San Mateo, frente a la del teatro. Inferencia San Mateo 1, 26.

SE VENDE

a precio reducido un autómata de los primitivos, marcha regular. Dirigirse: CALLE LONJETA, NUM. 25